



(一面から続く)  
また、政府の支出は税

収で賄うという考え方も適確ではない。税収以外にも政府は自ら通貨を發行して、公共事業などに支出來る。税は所得再分配の役割もあり、政府は何のために経済活動をするのかといえば、国民生活を守り、国民経済を豊かにするためだ。経済理論を無視した帳尻合わせの收支のために政府の経済活動を制約するのは本末転倒である。

### 債務不履行はない

財務省の役人は「健全な財政の確保」が仕事だが、政治家の仕事は「治國平天下」「經世濟民」だ。世の中をよく治め、平和にし、民を苦しみか

▼文系の私にとって数学と同様に苦手なのが物理学です。赤点すれすれで追試を免れた思い出があります。ニユートン力学と

いう逸話に何の疑問も抱いていませんでした。

▼物理学者の人から、「リングは落ちるのに、何故月は落ちてこないのだろうと考えた」とする

のが逸話として適切だと言わされました。

月が落ちてこないことを当たり前と思っている私はその意味も分かりませんでした。

▼彼から「月は落ち続けている」と言わされて、さ

ら救い、生活を豊かにすることだ。南海トラフ大震が迫っているとされているが、自然災害など

から国民を守るために街作り、あるいは国防の強化など多額の予算を必要とする政策の実行においてこそ、政治家が強い指導力を發揮しなければならない。先行投資とも言

うべきこうした政府支出に際して財源が問題とされるが、先に述べたように歳出は税収だけによって賄われているものでは

ない。自然災害や他国の侵略を受ければ、国民の数多くの生命、膨大な財産が失われることを考えれば損害を減少させるために国債を断行すべき時もある。適時、適切な政策を

実行することこそ政治家の責任だ。財務省の官僚の言いなりになるのなら政治家は不要だ。

財務省は財政赤字が増えれば国家財政が破綻すると何十年も叫び続けている。しかし、赤字国債は一千兆円を超えており、クラスを維持しており、見通しても「安定的」と評価し、財政破綻が起ることは見ていない。そもそも財務省のホームペー

ジには「日・米など先進国の大通貨建て国債のデフォルト（編集部注…）」と記載されている。これが債務を返済できなくなること「債務不履行」は考えられない」と記載されている。

「円というお金で返済

本末転倒である。

自然災害や他国の侵略を受ければ、国民の数多くの生命、膨大な財産が失われることを考えれば損害を減少させるために国債を断行すべき時もある。適時、適切な政策を

実行することこそ政治家の責任だ。財務省の官僚の黒字や対外資産が多いこととは関係がない。また国債残高が GDPに比べ何倍になつたか

ということも関係なく、経済理論上、自國通貨の円で国債を発行している限り債務不履行は起こらないということだ。

財務省の二枚舌とも言ふべき記述は、与野党の国会議員から国会で追及されている。これに対し、「財政余力を残しておかなければならない」とか、「世の中何が起こるかわからないから」な

から、わが国の経済は長期低迷したのである。政府支出は税収に縛られるものではないという原則に立ち、財源論に惑わされず、国民生活を豊かにする経済成長に必要な政策は政治の責任で断行す

べきだ。と日本銀行が国債を購入するが、その目的は、簡単に言えば、多くの国債を購入するが、それが官僚と同じ考え方の専門家の説明を聞く場合が多く、いつの間にか洗脳されてしまう国会議員も少なくないことが官僚支配を招いている。

財政とは、政府がその任務を遂行するために営む経済活動である。そのためには、簡単な言葉でも理解できます。不思議で驚きです。不思議で困難だと思いますが、頭が固くなつた高齢者よりも理解できる小学生は多いかもしれません。

この世の中の様々な現象が数式で表されているのも驚きです。不思議でない限り小学生には理解できます。芸術家にも理系かの選択は見直したいものです。



ミライに進む子供たちを全力サポート

Mirai School

放課後等デイサービスミライスクール深町校

安達株式会社 福祉事業部

TEL 990-2462 山形県山形市深町1-2-5 1F

TEL 023-616-7840 FAX 023-616-7841

ガレージ  
**FLAT**

代表 小池 猛

Takeru Koike

〒999-0602

山形県西置賜郡飯豊町萩生3733

TEL・FAX 0238-72-2134

携帯 090-1067-1774

オール電化の賃貸マンション

**Plaisir横町**

漆山 和利

〒992-0472

山形県南陽市宮内2549

TEL 0238-47-2031

「三つの運動法則」は理解しないままこれまで生きてきました。だから「ニユートンが、木から林檎が落ちるのを見て、万有引力を発見した」と

いう言葉は知つていても「文系の私にとって数学と同様に苦手なのが物理学です。赤点すれすれで追試を免れた思い出があります。ニユートン力学と

いう逸話についても「月が落ちてこないことを当たり前と思っている私はその意味も分かりませんでした。

▼彼から「月は落ち続けている」と言わせて、さ

るが、尼原きくみ

日本毛髪指導公認講師  
ペルナール美容着付  
**Pf 美容室**  
酒田市中町2丁目1-3  
TEL 0234-28-8866

有限会社 岩瀬製作所

岩瀬 守

山形県上山市石崎2-4-19

原料づくりから製品づくりまで  
絹と共に、「シルクの総合メーカー」



**安達株式会社**

〒990-0301 山形県東村山郡山辺町大字山辺1077番地の2  
TEL(代表)(023)664-5063 FAX(023)664-5142  
http://www.a-mayuya.jp/

ミライに進む子供たちを全力サポート

Mirai School

放課後等デイサービスミライスクール深町校

安達株式会社 福祉事業部

TEL 990-2462 山形県山形市深町1-2-5 1F

TEL 023-616-7840 FAX 023-616-7841

サクランボ

今野 農園

予約承ります

今野 耕作

山形県東村山郡山辺町大字大寺1147-3

TEL・FAX (023)665-8765

佐藤ファーム

砂丘 メロン ストック他

代表 佐藤 浩由

〒998-0112 山形県酒田市浜中乙170

TEL 0234-92-2339

長岡工業

長岡美智子

山形県西置賜郡飯豊町大字中824

TEL・FAX (0238) 74-2411

〈天錄時評〉

建国記念の日

由来を知り、感謝の心の涵養を

各家庭で国旗を掲揚して祝意を表そう

わが国が平和で安定した治安の下、国民が豊かな生活を享受できているのは、国家があり、先人先祖が平和な世の中を維持する努力をしてきたからである。二月十一日の「建国記念の日」を迎えるにあたり、その建国の由来や意義を今一度振り返り、国民の祝日にに関する法律（祝日法）に掲げる「建国をしのび、国を愛する心を養う」一助としたい。同時に、その心の発露として建国記念の日に各家庭で国旗を掲げて祝意を示すことを呼びかけたい。

神武天皇即位の日

八五年。皇紀とは日本國の紀元で、西暦に六六〇を加えると皇紀になる。昭和二十年の敗戦まで二月十一日は「紀元節」と呼ばれ、国家の重要な祭日だった。「紀元節」は神武天皇が檜原かはらの地で初代天皇として御即位されたことに由来する。

『日本書紀』に「辛酉年春正月庚辰朔かのつちとうじゆく」天皇即帝位於櫛原宮れんげんぐう是歲為天皇元年」とあるのが基になっている。



月岡芳年の『大日本名将鑑』による神武天皇

あたり、様々な制度改革を行った。その一環として、太陽暦を採用し、自國の起源にあたる日を祝日としていた西欧諸国を範とし、神武天皇即位の日を祝日とした。明治五年に、神武天皇即位の年（西暦紀元前六六〇年）を元年とする神武天皇即位紀元を制定した。翌六年には、太政官布告により神武即位の日（太陰太陽暦）を太陽暦に換算した二月十一日を紀元節と定めた。皇室を中心とする国柄を確認するとともに、わが国の誕生日としてお祝いする祝日としたのである。

十二年（一八八九）の同日、大日本帝国憲法が發布され、これ以降、憲法発布を記念する日にもなつた。大正三年（一九一四）からは、全国の神社で紀元節祭を行うこととなつた。大正十五年（一九二六）からは建国祭の式典が各地で開かれた。

節については存続を希望する声が天長節（現在の天皇誕生日）に次いで多くなり、国民の約八割が祝日に相応しい日と答えた。こうした国民の声に応えて当時の国会でも、最後まで紀元節存続をGHQに求めたが、GHQの強い圧力のもと、「紀三節」は廃止された。そこには、天長節は「天皇誕生日」、明治節は「文化の日」、新嘗祭は「勤学感謝の日」などと改称された。GHQはわが国の大皇室や神道と深い関りのある文化をことごとく国民から奪つたのである。

占領軍により廃止

されたが、共産主義政権の樹立を目指す左翼勢力や野党の反対で成立に至らなかつた。法案の反対理由は「神武天皇の話は神話であり、歴史的、科学的根拠がない」「軍国主義に戻る」というものだ。この反対運動は、神話の時代から続くわが国の誇りある歴史、文化を否定し、皇室中心の体制転覆を目指したものだ。

そんな中、長年の国民運動の結果、昭和四十一年の祝日法改正で「建国記念の日」として国民の祝日となり、翌年から適用された。現行祝日法では「建国をしのび、国を愛する心を養う」と定め日付は「政令で定める」とし、政令で紀元節と同日の「二月十一日とする」とした。「建国記念日」ではなく「建国記念の日」と「の」を入れた

わが国の伝統文化が軽視され、国家意識が希薄化し、公の利益より個人の利益を優先し、「安全や福祉などのサービスを提供するのが国家の役割だ」と錯覚する国民が増えた。国家の構成員である国民の愛国心や忠誠心が希薄となれば、国家が不安定となる。豊かで安心安全な生活や様々な福利厚生は、国家が安定してこそ享受できる。

祝日法改正運動で復活

されたが、共産主義政権の樹立を目指す左翼勢力や野党の反対で成立に至らなかつた。法案の反対理由は「神武天皇の話は神話であり、歴史的、科学的根拠がない」「軍国主義に戻る」というものだ。この反対運動は、神話の時代から続くわが国の誇りある歴史、文化を否定し、皇室中心の体制転覆を目指したものだ。

わが国の伝統文化が軽視され、国家意識が希薄化し、公の利益より個人の利益を優先し、「安全や福祉などのサービスを提供するのが国家の役割だ」と錯覚する国民が増えた。国家の構成員である国民の愛国心や忠誠心が希薄となれば、国家が不安定となる。豊かで安心安全な生活や様々な福利厚生は、国家が安定してこそ享受できる。

正天皇(先帝)祭と共に  
二月十一日の紀元節を廢止した。

シスコ平和条約発効を受けて、神社界や国民有志の団体、さらには議員や学識経験者を中心に「建

のは、建国そのものを祝うとの解釈を広げ、さらに政令で日付を定めて政治的混乱を避けた。

TEL (0221) 31-3370	TEL 0160-73-3700	E-mail:tatsuaya@raintree.co.jp	TEL (023) 332-3331 FAX (023) 332-3332
<b>武田美容室</b>	<b>プロ・リフォーム 三星創建</b>	<p>精密金型・金属プレス・精密試作一般</p>  <p><b>長井製作所</b></p> <p>〒933-0015 山形県長井市四ツ谷1丁目4-36 TEL 0238(84)2012・FAX 0238(84)2013</p>	<p>和菓子 (あなたのそばつ茶プリン・ バター入りどら焼・梅最中)</p> <p><b>有限会社 藤島屋商店</b> 代表取締役 庄司 俊夫</p> <p>〒990-1101 山形県西村山郡大江町左沢898 TEL (0237) 62-2028 FAX (0237) 62-2294</p> <p>●お問合せ (株)日本時事評論社 電話050-3532-5152 FAX083-928-1113</p> <p><b>勇気と知恵の源 『湧泉』第4号</b></p>  <p>「国旗と国歌」 (改訂版) 価格 300円(税込)</p>

講演録  
昭和百年・  
終戦八十年

いづみ会東京班・新春勉強会より

『日本時事評論』の支援団体「いづみ会」の東京班が、新年最初の行事として、国会議事堂の見学会と併せて皇室に関する勉強会を開催した。勉強会は「皇室のご聖徳を仰ぐ」と題し、平沼正一郎衆議院議員秘書の福井慎二氏が講演。昭和百年、終戦八十年の節目に皇室や英靈について振り返るべく、以下に講演要旨を紹介する。

(文責・編集部)

## 万世一系の皇室

幕末の志士を多数輩出した松下村塾で、吉田松陰先生は、塾生への指針として「士規七則」を示された。第一の項目として人間が他の動物と異なる人間たる所以は「忠孝にある」と説かれた。その第二項には「およそ

皇國に生まれては、宜しく吾が宇内に尊き所以を知るべし」と日本人としての在り方について説かれている。

日本に日本の国民として生まれたからには日本が世界の中での尊い存在か、どうして尊いのかを知らないといけない。皇室は、神武天皇以来、皇祖の血統を継ぐ万世一家が続いている。天皇は民を慈しみ皇祖皇宗の御業を継承し、民は主君に忠義を尽くすことで父祖の志を継ぐ。君臣一体、

忠孝一致は唯一我が日本のみ、これこそわが国が尊き理由だ、と。

百二十六代、父系男子の皇統を守つてゐる世界で唯一の国である。

## 神武天皇の建国の詔

ヨーロッパなどの王室は権威や財産を継承するが、日本の天皇は神々に繋がる日本の祭祀の中心にあり、継承するのは祭祀、祈りである。

神武天皇は、檍原の地で都を開かれるにあたり「即位建都の詔」を発せられている。その要点は天皇としてご即位された神武天皇が、神々と祖先への誓いとして、天照大神が国をお授けになつた天孫(神の子孫)としての正しい行いを示すことで国土と国民の平安の世を造る、そして、天下がまるで一つの家になつた

日本に日本の国民として生まれたからには日本が世界の中での尊い存在か、どうして尊いのかを知らないといけない。皇室は、神武天皇以来、皇祖の血統を継ぐ万世一家が続いている。天皇は民を慈しみ皇祖皇宗の御業を継承し、民は主君に忠義を尽くすことで父祖の志を継ぐ。君臣一体、

忠孝一致は唯一我が日本のみ、これこそわが国が尊き理由だ、と。

ヨーロッパなどの王室は権威や財産を継承するが、日本の天皇は神々に繋がる日本の祭祀の中心にあり、継承するのは祭祀、祈りである。

ヨーロッパなどの王室は権威や財産を継承するが、日本の天皇は神々に繋がる日本の祭祀の中心にあり、継承るのは祭祀、祈りである。

ヨーロッパなどの王室は権威や財産を継承するが、日本の天皇は神々に繋がる日本の祭祀の中心にあり、継承るのは祭祀、祈りである。

ヨーロッパなどの王室は権威や財産を継承するが、日本の天皇は神々に繋がる日本の祭祀の中心にあり、継承るのは祭祀、祈りである。

ヨーロッパなどの王室は権威や財産を継承するが、日本の天皇は神々に繋がる日本の祭祀の中心にあり、継承るのは祭祀、祈りである。

ヨーロッパなどの王室は権威や財産を継承するが、日本の天皇は神々に繋がる日本の祭祀の中心にあり、継承るのは祭祀、祈りである。

ヨーロッパなどの王室は権威や財産を継承するが、日本の天皇は神々に繋がる日本の祭祀の中心にあり、継承るのは祭祀、祈りである。

ヨーロッパなどの王室は権威や財産を継承するが、日本の天皇は神々に繋がる日本の祭祀の中心にあり、継承るのは祭祀、祈りである。

ヨーロッパなどの王室は権威や財産を継承するが、日本の天皇は神々に繋がる日本の祭祀の中心にあり、継承のは

国外に逃亡したりする。しかし、日本は違った。昭和二十年、占領者マツカーサーのもとを訪れた昭和天皇は「敗戦が「八紘一宇」の意味であり、日本の国柄の根本的な責任が追求されてい

るが、責任はすべて私に

ある……私の一身はどう

なろうと構わない……ど

うか国民が生活に困らぬ

よう、連合国援助をお

果たすという謙虚な気持

と強い決意が込められ

ている。天皇は常に国安

かれ、民安かれと祈り続

けていた。その大御心に民が沿わせて

いただこうと努力するこ

とで、自然と国が一つに

高をくくつてマッカ

ーサーは、その言葉に驚

き、「真の紳士を見た」

と回顧している。昭和天

皇だけが特に優れた人格

者ということではない。

◎五十六代清和天皇「災

いは偶然に起るもので

はない。みな朕の不徳の

致すところからである」

◎五十九代宇多天皇「天

をうらまん人をとがめず

神を責めず、朕が不徳の

致すところである」

◎百二十二代明治天皇

「罪あらば 我を罪せよ

生みし子なれば」

天つ神 民は我が身の

備後國一宮 素盞鳴神社

福山市新市町戸手1-1  
素盞鳴神社社務所 0847-51-2958

## 主な年中行事

1月1日	元旦祭
2月3日	節分祭(豆撒き)
5月第3日曜	蘇民神社祭
7月中旬	素盞鳴神社例大祭(祇園祭)
10月第4土曜	天満宮例祭・合格祈願祭
11月	七五三祭
12月31日	除夜祭
随時	諸祈願を受け付けています



## 備後國一宮 素盞鳴神社

### 創建由来

創祀 天武天皇の御代(600年代)  
再建 醍醐天皇の御代(800年代)

### 御祭神

素盞鳴尊(牛頭天王) 厄除けの神  
奇稻田姫命(素盞鳴尊の后神) 安産子育ての神  
八王子命(五男三女の御子神) 吉方に転じる神  
蘇民将来 痘を封じる神  
菅原道真公 学問の神

### 茅の輪くぐり発祥の神社

「吾は速須佐能雄神なり。後の世に疫病あらば汝は蘇民将来の子孫と云いて茅の輪を以て腰につけたる人は免れるであろう」。これは牛頭天王(素盞鳴尊)が旅をされている時、一夜の宿を借り温かいもてなしを受け、感謝の印として「茅の輪」を授けられた時の言葉です。備後風土記に載っている説話が基となり今では全国的に「茅の輪くぐりの神事」が行われています。この茅の輪神事が厄除けの原点と言っていいでしょう。

### 祇園祭

奈良時代の初頭、我が国では疫病や大地震により多くのひとびとが亡くなり「死」に対して強い恐怖心を抱くようになりました。当時、疫病や災害は、この世に恨みを持って亡くなったりの祟りによるものと考えられました。そこで死者の怨霊を鎮めなだめる儀式「御靈会」が行われるようになりました。これが「祇園祭」へつながっています。祇園祭は八岐大蛇を退治した力の強い素盞鳴尊とお釈迦様を護っていた牛頭天王が一体となり、この世の諸々の災いを起こす怨霊の祟りを鎮めて無病息災を祈る夏祭です。新市町戸手の祇園社の主祭神である素盞鳴尊(牛頭天王)の分霊が播磨明石浦へ伝わり、広峯神社・北白川東光寺(岡崎神社)・八坂神社へと勧請されたという言い伝えが残っています。



〈天錄時評〉

# 教育基本法の目標に沿う教育振興基本計画を

**施策評価も具体的な基準や方法の明記が不可欠**

教育基本法が改正されて十九年が経つ。この間、国や地方自治体は教育基本法に掲げられた「教育振興基本計画」を策定し、教育活動を行ってきた。しかし、その実態は「道徳心を培う」や「わが国の郷土を愛する」などの教育基本法の目標が十分に反映されているとは言い難い。また、教育施策の評価についても評価基準や方法が明示されておらず不十分だ。国民に教育基本法改正の意義を広めるためにも評価の基準と結果を公表すべきだ。

目標が形骸化されている。と指摘せざるを得ない。国や各自治体の教育施策の目標に、教育基本法に掲げられた教育目標を具本化へ、各学文が実現で

具体的な教育施策を行なったのは、特に、道徳は「特別の教科」として各学校で実践してきていた。また、「見範意識」の養成を目指すことを目標としている。

振興基本計画に位置付  
されている「広島県  
育に関する大綱」では  
成果指標が記載されて  
る。その中に「主体的  
学び」の定着状況の平

# す ぎ む

大自然のお力を  
丹精こめておいしい菴

杉 村

〒742-0201 山口県  
TEL 083(922-3021)(自宅)  
TEL(083)022-0462(道場)  
空手道 三一ガ教授  
**至誠館**  
館長 岸田 満雄

教育基本法（教育の目標 抜粋）

**第二条**

教育は、その目的を実現するため、学問の自由を尊重しつつ、次に掲げる目標を達成するよう行われるものとする。

一 幅広い知識と教養を身に付け、真理を求める態度を養い、豊かな情操と道徳心を培うとともに、健やかな身体を養うこと。

五 伝統と文化を尊重し、それらをはぐくんできた我が国と郷土を愛するとともに、他国を尊重し、国際社会の平和と発展に寄与する態度を養うこと。

明記し、国や地方自治体のホームページ等で公表することになっている。

教育の基本的な考え方は地方分権で、地方の主体性を尊重することになつてはいる。しかしながら、教育基本法は、二十一世紀を切り拓く心豊かでたくましい日本人の育成を目指す観点から、今

力年度にかけての一新な教育振興基本計画（摘要）では十六項目の教育政策目標が掲げられている。二番目の目標「豊かな心の育成」と記されてはいるものの、「伝統文化の尊重」「わが国の郷土を愛す態度」という文言は見当たらない。

様々な社会の構成員の参加の促進等を図るためにも、目標の達成状況を客観的に点検し、その結果を対外的に明らかにするとともに、その後の施策へ反映していくことで実効性のあるPDCAサイクルを確立し、十分に機能させる必要がある」と書かれている。

数値化して評価するには工夫も必要だろうが、廿二年まで全国の教育現場でじめようの教育活動が行なわれて、調査を行なうなどの具体的な教育施策の立案に活かせるようにすべきである。

きだ。  
げている「様々な社会構成員の参画の促進等図る」ためには、国民具体的な教育目標や教内容、方法を示す必要ある。そのためにも、  
育の評価は、評価基準評価方法を明確にし、この結果に基づいた具体的な施策を公表していく。

## 基本法改正が形骸化?

明示された。

同時に、教育基本法の第十七条において、国と地方自治体に教育振興基本計画の策定が義務化された。教育の水準を確保するため、教育施策の実施に責任を負うことも定められた。この教育振興基本計画は、教育の振興に関する施策についての基本的な方針や教育施策の目標、その目標を達成するためには講すべき施策

日本として重要なとされる教育の理念や原則を確にするために改正された経緯がある。改正については最重要課題として当然、教育振興基本計画に盛り込み、重点に取り組むべきだ。

明れ柱と本的町を基に映りえら

教科「道徳」の評価を決めていくべきだ。

国は、今後の教育政策の遂行に当たつての評価・投資等の在り方が明記されている。その一つに「教育政策のP D C Aサイクルの推進」があり、具体的に「各施策を効果的かつ効率的に実施するとともに、教育政策の意義を広く国民に伝え、

下や問題行動の増加なし  
子供たちの道徳性の低下  
が指摘されている。にも  
かかわらず、教育振興基  
本計画のどこにも「豊かな  
情操と道徳心を培う」  
や「伝統文化を尊重し、  
わが国の郷土を愛する態  
度を養う」ための具体的  
施策が見当たらない。日  
標の達成状況を客観的に  
点検し、課題を明らかに  
する取り組みが十分とは  
言えない。豊かな情操や  
郷土を愛する態度などは

ある。目標が達成された児童生徒の割合が数値化されており、さらに期の目標値も数値化してある。この点は目標の達成状況をきちんと点検していると言ふが、主体的な学びの着状況について、どのような方法で、どんな基準で評価したのかが書かっていない。これでは、実観的な点検とは言えず、不十分と指摘せざるを得ない。

9 | 富山県富山市経力1128 | Yamaguchi City

A photograph of a hand-made rice ball (onigiri) wrapped in a bamboo leaf. The label 'Many thanks.' is written above it, and 'hand made mitch' is written below it.

# すぎむら農園

大自然のお力を借りて、  
丹精こめておいしい苺を栽培しています。

杉 村 陽 一

<p>空手道 三一力教授</p> <p><b>至 誠 館</b></p> <p>館長 岸田 満雄</p>	<p>〒742-0201 山口県柳井市伊陵4698 TEL 0820-26-0645</p> <p>建築一式・設計・施工</p> <p><b>倉田建築有限会社</b></p> <p>一級建築士事務所</p>
--	---



## 日本の肖像 (12) 帝国軍人の模範となる 乃木希典 (中)



已に対して一点の非も許さず、

### 修行者の人生を送る

歴史家 鈴木 旭

謹厳にして実直な軍人として生涯を貢いた乃木希典将軍は、死して尚、乃木神社に「軍神」として祀られ、後世に名を残しているが、实际上、残された戦歴については必ずしも華々しいものではなく、その人生においても失敗経験が目立つ。しかし、戦場においても、人生においても必勝の信念固く、愚直一直線。若い時から乃木希典は決して逃げる事はなかった。その信念は如何にして育まれたのか。

### 罪悪感との戦い

第一次長州征討戦争があつた慶応元年（一八六五）、青年乃木希典は山縣有朋の指揮下に入り、小倉城突入の一一番乗りを果たした。この時、迷いはなかつた。しかし、明治四年（一八七一）十一月、黒田清隆の推挙を得て帝国陸軍少佐に任官。名を「源三」から「希典」に改めた時から人生の歯車は軋み始めた。

希典本人は陸軍少佐に抜擢された時、「生涯何より愉快だった日」と喜んでいたのだが、間もなく明治六年、越前護法大一揆鎮圧作戦に出動後、

「家事上の理由」で辞表

を提出する。何か思うところがあつたらしく、詳しい事は不明であるが、結局、四ヶ月間の休職願になつてゐる。

休職明け、明治八年十二月、熊本鎮台歩兵第十四連隊長心得になり、小倉に着任。以来、実弟玉木正誼が度々訪れ、前原一誠率いる不平士族の反乱に同調するよう、説得している。だが、希典は惱みに悩んだ末、断然拒否。この情報を山縣有朋に通報する。その結果、不平士族の動向は政府に筒抜けとなる。そして、希典は、かつての仲間たちを敵に回して戦う事に

なるのである。

そのため、熊本県で発生した神風連の乱に呼応して蜂起した福岡県秋月の不平士族が、山口県萩の前原一誠の乱に合流せんとして東へ、東へ進みつつある時、この動きを事前に掌握していた希典は、歩兵第十四連隊を率いて同県豊津で迎撃し、壊滅させている。

この時、注目されるのは、引き続き萩の前原一誠の乱を鎮圧するよう出動命令を受けるのであるが、希典は「小倉でも叛乱の恐れあり」という理由を付けて動かず、静観立し、血を血で洗う争いを保っている点。本当の理由は言うまでもない。

希典自身が動かずとも

政府軍の別部隊によつて萩の乱は鎮圧された。実弟玉木正誼の戦死に加えて、松下村塾の門弟が多く数参加した責任を取り、自決した叔父玉木文之進の死も聞いたであろう。

それを勝利者として喜べず、苦しい役回りを避けたものの、罪悪感を中心深く刻み込む事になつたよう見受けられる。

第二次長州征討戦争に對する長州挙げての反攻作戦では微塵の迷いもなかつたのだが、不平士族鎮圧作戦では身近な者同士が敵味方に分かれて対立し、血を血で洗う争いとなつた。それが深刻な

この決戦において、希

典は以後、まるで死に場所を求めて咆哮する修行

があつた。

自殺未遂を繰り返す

が、

やがて

やがて